
Le passé composé

A. L'emploi du passé composé de l'indicatif

Le passé composé, comme son nom l'indique, est un temps du passé. Il exprime donc une
action ou un fait qui a déjà eu lieu au moment où nous nous exprimons. Il exprime également
un moment défini et révolu (= terminé) dans le temps.
Exemples :
- Nous avons mangé.
- Elles sont arrivées.

B. La construction du passé composé

C'est un temps composé, cela signifie que la forme conjuguée utilise l'auxiliaire être ou avoir
conjugué au présent de l'indicatif et le participe passé du verbe à conjuguer.

Construction : 
** Phrases à l’affirmative : Pronom sujet + Auxiliaire avoir/être conjugué+Part. Passé
** Phrases négatives : Pronom Sujet + NE/N’+ Auxiliaire avoir/être + PAS+ Participe passé

Conjugaison des auxiliaires avoir/être
Pronom sujet Auxiliaire avoir Auxiliaire être

j' / je J'ai Je suis

tu Tu as Tu es

il / elle / on Il a Il est

nous Nous avons Nous sommes

vous Vous avez Vous êtes

ils / elles Ils ont Ils sont
 

C. Quels auxiliaires choisirent ?

Verbes transitifs Verbes intransitifs Verbes
pronominaux
(se coucher)

Verbes de
mouvement

 Forme passive

avoir avoir
'avoir' dans un
emploi transitif
(ex : j’ai monté

les chaises)

Souvent « être » être 'être' dans un
emploi intransitif

(ex : je suis
montée dans la

chambre)

être
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N.B. Sauf exceptions, un verbe est transitif lorsqu'il n'y a pas de préposition (à, de, sur) et est
intransitif quand il y a une préposition.

D. Le participé passé et les accords

Au participe passé, il existe deux types d’accord :

1. Avec avoir

Le participe passé ne s'accorde pas quand il est employé avec le verbe avoir sauf si le
complément est placé devant le verbe.
Exemples :
- Elle a vu Jacques.
- Nous avons regardé une émission très intéressante.
Mais J’ai mangé la pomme => Je l’ai mangéE

2. Avec être

Le participe passé s'accorde en genre et en nombre avec le sujet du verbe quand il est
employé avec le verbe être.

Exemples :
- Elle est allée en Espagne.
- Nous sommes allés chez le coiffeur.
- Elles sont parties en Albanie.

E. La construction des participes passés

1er groupe
Aimer

2e groupe
Finir

3e groupe

-ir
(cueillir)

-oir / -oire /-dre
(vouloir/croire/perdre)

- en é - en i - en i - en u

aimé fini Cueilli Voulu/cru/perdu

F. Quelques verbes irréguliers

pouvoir  = pu devoir  = dû  savoir  = su recevoir  = reçu lire  = lu ven  ir  = venu

vivre  = vécu mettre  = mis prendre  = pris asseoir  = assis ouvrir  = ouvert offrir  = offert

découvrir = découvert
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